

Lillo

Educación, Ciencia y Transferencia

Serie Monográfica y Didáctica N° 5

ISSN 2591-5819

**XIV Jornadas Internas de
Comunicaciones en Investigación,
Docencia y Extensión**

*Facultad de Ciencias Naturales e IML
Universidad Nacional de Tucumán*

“CONOCER LA NATURALEZA ES CONOCERNOS A NOSOTROS”



**4 y 5 de Diciembre de 2019
Tucumán | Argentina**

Lillo

Educación, Ciencia y Transferencia
Serie Monográfica y Didáctica N° 5
ISSN 2591-5819

**XIV Jornadas Internas de
Comunicaciones en Investigación,
Docencia y Extensión**

Facultad de Ciencias Naturales e IML
Universidad Nacional de Tucumán

**“CONOCER LA NATURALEZA ES CONOCERNOS A
NOSOTROS”**

4 y 5 de Diciembre de 2019
Tucumán | Argentina

Lillo

Educación, Ciencia y Transferencia

SERIE MONOGRÁFICA Y DIDÁCTICA VERSIÓN EN LÍNEA

ISSN 2591-5819

Publicación de la Facultad de Ciencias Naturales e Instituto Miguel Lillo de
la Universidad Nacional de Tucumán.

Año de inicio 2017

<https://info.csnat.unt.edu.ar/item/1416>

Libro de Resúmenes: XIV Jornadas Internas de Comunicaciones en Investigación,
Docencia y Extensión / Serie Monográfica y Didáctica N° 5 / Diciembre de 2019

**Comité Editorial de Lillo, Educación, Ciencia y Transferencia. Serie Monográfica y
Didáctica**

Lic. Ana Lía Aquino

Lic. María Sara Caro

Mgter. Graciela Ester Ruíz de Bigliardo

Edición Serie Monográfica y Didáctica N° 5

César Augusto Moreno

Emilio Lizárraga

Diseño de tapa

Ana Carolina Oliva

Fotografía de tapa

Omar Saguir

Editado por Facultad de Ciencias Naturales e IML, Universidad Nacional de Tucumán. Miguel
Lillo n° 205. (4000) San Miguel de Tucumán. República Argentina. Teléfono 54 381
4239456/4323026. <http://csnat.unt.edu.ar>; biblioteca@csnat.unt.edu.ar

Prohibida la reproducción total o parcial de textos originales sin mencionar la procedencia.

Artículos revisados y evaluados por el Comité Científico.

HEMEROTECAS Y VOCES. EL CONTRASTE ENTRE LA GEOGRAFIA DE ORIGEN Y DESTINO (DPTO. MONTEROS, TUCUMÁN 1975-1983)

Salvatore, B.L.

LIGIAAT-IAM-ISES-CONICET

e-mail: tatuns_78@hotmail.com

En estos últimos años he venido enfocando mi interés investigativo en comprender los diversos elementos –prácticas, discursos, materialidades, etc.- que desplegaron algunas poblaciones campesinas del sudoeste de Tucumán para sobrellevar su vida cotidiana en el marco del Operativo Independencia y Última Dictadura Militar (1975-1983)

Al trabajar específicamente con poblaciones que fueron por entonces trasladadas y vigiladas en nuevos poblados militares, surgió el interrogante sobre la necesidad de explorar los espacios sociales de vida previos, como un camino para indagar desde un sentido biográfico los lugares que ocuparon y relaciones que allí establecieron.

El presente trabajo toma como punto general de análisis a los habitantes del actual poblado Sargento Moya, una de las cuatro localidades periurbanas construidas por las FF.AA hacia el oeste del Departamento de Monteros donde fueron trasladadas -en diciembre de 1977- los habitantes del histórico asentamiento “Colonia 5”. Nos propusimos rastrear dicho asentamiento que en 1977 fue arrasado por topadoras y explorar el modo de organización del espacio, áreas específicas, posibilidades de movilidad, áreas de control, etc. Para ello, presentamos información original proveniente del trabajo de archivo en distintas hemerotecas (Dirección General de Catastro de la Provincia; de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNT; del Archivo Histórico de Tucumán y SEGEMAR); el cual se complementa con un primer acercamiento al campo etnográfico a partir un testimonio obtenido de un vecino de Sgto. Moya.

Se pudo hallar una primera referencia cartográfica sobre la Colonia 5, consistente en un mapa topográfico realizado por el Ministerio de Agricultura en los años 1912/14/16 y 17 y publicado en 1923. Allí observamos que las viviendas se organizaban en línea de tipo “L” y que los límites del asentamiento lo definían las plantaciones de caña. En una carta geología confeccionada por la dirección de minería (1947) con la misma escala (1:200.000) se encontró una réplica del relevamiento de la Colonia pero con mayores signos cartográficos, donde se aprecian sendas, caminos naturales y secundarios, todos con diversas direcciones hacia recursos naturales y rutas próximas. Por su parte, mediante el análisis de la foto mosaico N° 25 (vuelo realizado en 1971), se puede apreciar a la Colonia con una mejor definición ya que la escala es 1:50.000. En esta imagen podemos ver con mejor nitidez los senderos como así también áreas para tener animales.

Por su parte, el testimonio de un vecino del poblado Sgto. Moya, recolectado durante el trabajo etnográfico pone énfasis sobre las libertades para salir y entrar del antiguo asentamiento, como así también el poder criar animales o contar con espacios para hacer reuniones festivas.

El conjunto de observaciones obtenidas sobre el espacio de vida previo (Colonia 5), nos lleva a pensar que si bien los discursos militares y la apariencia urbana de Sgto. Moya expresaban supuestas mejoras en las condiciones de vida, los modos de vivir propuestos en el espacio de destino en cuanto a configuración y controles (Salvatore, 2019) contrastan notablemente con los del asentamiento de origen, el cual presentaba múltiples posibilidades de movilidad, con áreas de crianza de animales y próximo a caminos. Si a esto le sumamos el testimonio obtenido, el contraste entre el espacio de origen vuelve más elocuente aun que los nuevos espacios configurados por las FF.AA hacia donde se trasladaron a centenares de familias campesinas representaron una estrategia de espacialización de la violencia.